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100 –летию Бабигонского сельского совета посвящается… 

…Еще в феврале 1917года, во время «буржуазной» революции, повсеместно 

создавались единые советы рабочих и солдатских депутатов. В.И.Ленин, 

возглавлявший партию большевиков,  выдвинул свой знаменитый лозунг -   

« Вся власть Советам!». Стали возникать и советы крестьянских депутатов – 

губернские, уездные и волостные. Всего накануне Октябрьской революции в 

стране действовало почти полторы тысячи советов рабочих, солдатских и 

крестьянских депутатов. Застрельщиком здесь выступал Петроград, а 

близость губернии к городу сказалась и на активности создания советов в 

деревнях. С 20-х годов XX века на территории губернии (Ленинградская 

область была создана позже - 1 августа 1927 года) для административного 

управления с учетом национальных особенностей быта, хозяйствования и 

культуры населения  выделяются особые административно-национальные 

единицы - национальные районы и сельсоветы. Принцип выделения таких 

единиц - проживание на данной территории относительного большинства (не 

менее двух третей, или 66 % от всего населения) представителей одной 

(преимущественно) нерусской национальности. Так, появился у нас 

Бабигонский сельский совет, большая часть населения которого были финны. 

Как пишет исследователь А.Крюков1, по сведениям 1920 года финны 

составляли почти 79% жителей Бабигонской волости (далее – Бабигонского 

сельсовета) 

По Конституции РСФСР 1918 года одной из главных задач местных 

Советов являлось «проведение в жизнь всех постановлений высших органов 

советской власти и объединение всей советской деятельности в пределах 

данной территории». Кроме того, в их задачи входило «разрешение всех 

вопросов, имеющих чисто местное значение».  

 
1 Крюков А.  Бабигонская волость: очерк истории местных финнов (самиздат) 
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Изучая  материалы  протоколов заседаний исполкома Бабигонского 

сельсовета  за период 1929-1930гг.в Ленинградском  областном 

государственном  архиве в городе Выборге,  можно сделать вывод, что 

заседания пленумов и президиума  Бабигонского сельсовета проводились 

достаточно часто, их тематика была достаточно разнообразной, начиная от 

хода посевной кампании, о размещении на селе 3-го займа, о хлебозаготовках 

и  заканчивая организацией детских яслей. Итак, вот что удалось  выяснить о 

работе Бабигонского сельского совета и о том, какие деревни  в него 

входили. В каждой деревне  были организованы избирательные участки. 

Председателем Бабигонского национального финского сельсовета в 20-е 

годы XX века  вначале был М. Септенен, а затем был избран Хямяляйнен 

Андрей Александрович. 

В «Протоколах заседаний Пленумов и Президиума штаба весенне-посевной  

кампании и дружин бедноты  Бабигонского сельсовета 1929-1930гг.2» 

приводится « Отчет о проведении осенней посевной кампании, согласно 

указаний т.Амяки по Бабигонскому с/совету за время работы с 1-11.IX. 29г.» 

Из отчета понятно, что в Бабигонском с/совете существовали деревни: 

Марино (видимо, это деревня Марьино); Костино; Владимирово; Санино; 

Б.Симонгоны; Ольгино; Сашино 1-е; Сашино 2-е; Кузнецы; Знаменская 

Колония; М.Симонгоны; Нотколово; Луизино; Троицкая; Низино; 

Князево. 

В «Отчете  о проведении компаний (орфография автора), согласно указаний 

Райкома ВКП (б) по Бабигонскому сельсовету за время с 1 по11 сентября 

1929 г»3 упоминаются колхозы «Войма» и «Новый путь», «Сашино» и 

«Вперед». Идет речь о подписке 3-го займа: кому подписываться по 5 рублей 

на каждое хозяйство, кому - по 15 рублей на деревню. В этом же отчете 

 
2 ГКУ  ЛОГАВ, П. Р1432. ОП. 1. Л 8 
3 ГКУ ЛОГАВ, П  Р1432. ОП. 1 .Л.  9 
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говорится, что на территории  имеется только одна школа I степени и ячейки 

ВЛКСМ – 2. Подпись: уполномоченный Семенов» 

В «Протоколе №14 от 8 сентября 1929г»4 рассматривался вопрос о 

снабжении хлебом нашего района5: 

«…пленум находит, что снабжение хлебом района неправильно, так как наш 

район является малоземельным, имея в среднем от 1 до 2 га, и на таковом не 

создано зернового товарного хозяйства. Правительство вокруг 

промышленных городов создало огородные товарищества для снабжения 

населения овощами, то Бабигонский район таковые и производит  и сдает 

свою продукцию (картофель, капусту и другие овощи) через 

сельскохозяйственные кооперации по госцене, а хлеб покупает с частного 

рынка.  Это заставляет крестьян сократить посевы картофеля и сеять рожь. 

Пленум предлагает возбудить перед РИКом6 вопрос о пересмотре снабжения 

хлебом района и довести  норму до 600 гр. на едока в день, и как район, 

вырабатывающий картофель и овощи, не допускается уничтожения 

товарности наших хозяйств и перевода их потребляющие, не сокращать 

снабжения Ленинграда овощами» 

На следующем заседании президиума Бабигонского сельсовета от 

15.10.1929г.7 приводятся цифры  развёрстки кампании хлебозаготовок по 

отдельным деревням. Необходимо было разверстать 290 пудов хлеба8 по 

деревням. Вот как это было сделано: Знаменская колония- 20; Владимирово- 

20; Ольгино – 15; Левдузи – 18;Мурову А.И. – 10; Темяшкино- 15; Троицкая- 

15;  Нотколово- 17; Низино- 30; Санино- 10; Марьино- 15; Сашино I- 15; 

Сашино II- 17; Луизино- 17; Князево- 8; Большие Симонгоны 

18;М.Симонгоны- 6; Мишино- 13;Кузнецы- 15;Костино-15. 

 
4 Там же, Л.11 
5 Имеется в виду Бабигонский район 
6 Районный исполнительный комитет (РИК) 
7 Там же, Л. 13 
8 1 пуд равен 16 кг 380 гр, устаревшая  русская мера весов 
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Итого:302 пуда, из которых 12 пудов оставить для окончательного 

утверждения на пленум сельсовета». Как видно из приведенного списка 

деревень, добавились еще  деревни: Левдузи, Темяшкино и Мишино (к ранее 

составленному списку от 01-10.09.1929г) 

Председателем заседания был  М.Септенен 

Наряду с насущными вопросами хлебозаготовок на пленумах сельсовета 

рассматривались вопросы, касающиеся культурной его жизни. Так,  на 

заседании 20 октября 1929года9 поднимался вопрос о праздновании 

праздника 7 ноября. «В тех деревнях, где празднуется праздник Кузьмы 

Демьяна, провести протокольные постановления, чтобы вместо праздника 

шли праздновать Революционный праздник 7 ноября. Вся эта работа 

возлагается на   комиссию под наблюдением председателя сельсовета» 

Видимо, дела в сельсовете шли не очень хорошо и не так активно, как 

казалось Ораниенбаумскому РИКу, так как на заседании  17 февраля 1930 

года10 основной вопрос был - перевыборы сельсовета. Причина была очень 

простая - «сельсовет не проводил работу по коллективизации», поэтому 

необходимо было «согласиться с предложением Ораниенбаумского РИКа и 

сельсовет переизбрать». Сельсовет был переизбран, так как на предыдущих 

заседаниях пленума сельсовета председателем был М.Септенен, а с заседания  

актива Бабигонского сельсовета от 11.04.1930 года председателем является 

Андрей Александрович Хямяляйнен. 

 11 июня 1930 года  заседал актив Бабигонского сельсовета, на котором 

рассматривались вопросы посевной кампании, а также поднимались вопросы 

организации детских яслей и участии женщин в общественных организациях. 

Однако второй и третий вопросы отпали «ввиду ухода женделегаток на свое 

особое заседание» Таким образом, можно считать, что в то время уже 

требовалось организовать  детские ясли.   На повестку дня заседаний 

выносились самые разнообразные вопросы: например, на заседании пленума 

 
9 ГКУ ЛОГАВ. П.Р 1432. ОП. 1. Л. 15 
10 ГКУ ЛОГАВ.П.Р 1432. ОП. 1. Л. 26 
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Бабигонского сельсовета от 10.11.1930г.11 в повестке дня  в разделе «Разное» 

заслушали  тов.Лукка М.А. о том, что «во время устраивания спектаклей при 

школе  ШКМ12 вовремя не продаются билеты, народ войдет в помещение, 

потом выгоняют на улицу , и сразу не знают, где и кто продает билеты, давка, 

драка и все, что угодно» Вопрос рассмотрели и постановили: «предложить 

при устройстве спектаклей вовремя продавать билеты на видном месте, не 

устраивать напрасной давки и беспорядков»  

В этот же день поднимался вопрос о сельском домике в Низино. По 

всей вероятности, речь идет о домике, автором которого  был архитектор 

А.И. Штакеншнейдер.  Решили назначить комиссию для определения 

годности домика под школу, выяснить, можно ли построить школу. 

Комиссия была тут же создана: Септенен М.О., Гаврилов Д.В. и Лукка М.А. 

Уже 14 ноября 1930г.13 собирается очередной пленум сельсовета, где под №4 

повестки дня «тов.Септенен М.О. зачитывает акт комиссии, обследовавшей  

Сельский домик, и выносит предложение использовать верхний этаж домика 

для постройки школы в д.Левдузи. Натколовская школа находится в 

крестьянской избе, а от самообложения за 1929-1930гг. есть оставшаяся 

сумма на ремонт школы от 400 рублей. Постановили: передать названный 

домик для постройки школы для деревень: Троицкая, Темяшкино, Левдузи и 

Нотколово» 

В этот же день, 14 ноября 1930 г. на заседании, кроме 15 членов 

Бабигонского сельсовета, присутствуют 2 члена Учлеспромхоза. Товарищ 

Мурашев, его представитель, доводит цифры на сельсовет по лесозаготовке – 

9000 кубометров леса и в денежном выражении – на 24 тысячи рублей. В 

ходе обсуждения задаются вопросы: «будут ли выданы сапоги, т.к. не имеют 

обуви, и не выгонишь из хаты; пилы, топоры» На эти вопросы представитель 

Учлеспромхоза отвечает: «Сапогов не обещаю вперед, так как их нигде нет. 

 
11 Там же, Л.47 
12 ШКМ – Школа крестьянской молодежи 
13 ГКУ ЛОГАВ. П.Р 1432. ОП. 1. Л. 57 
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Пилы, топоры имеются, но не в достаточном количестве». Присутствующие 

на заседании, видимо, активно спорили  по заготовке леса, так как это было 

очень невыгодное занятие: работающие на другие учреждения получают по 8 

рублей в день и более на лошадь, а «на вывозке леса можно только до 5 

рублей в день в гораздо более скверных условиях». 

  Тем не менее, решили принять контрольные цифры для всех трех 

колхозов- 1000 кубометров, остальные 800 кубометров распределить. 

«Примечание: кулацким хозяйствам вывезти по 250 рублей на лошадь» Тут 

же на заседании  поднимается вопрос о контрактации молока, разъясняются, 

какие задания  на бедняка, середняка, зажиточного и кулака. Распределили 

цифры по молоку так - « на 780 коров 234 тонны из расчета по 300 литров на 

корову, а кулацким хозяйствам задание увеличить в 2, 5 раза» 

На примере нашего Бабигонского сельсовета можно увидеть политику всего 

советского руководства  в области сельского хозяйства, ведь в это время был 

взят курс на  его коллективизацию и свертывание нэпа. Анализируя 

протоколы заседаний сельсовета за 1929-1930 гг., можно сделать вывод, что 

«ликвидация кулачества как класса», провозглашенная  И.В.Сталиным на 

Всесоюзной конференции аграрников – марксистов, старательно внедрялась 

в жизнь на Бабигоне. Это видно и по нормам, принятым по вывозке леса - по 

250 рублей на лошадь в хозяйстве кулака, по заданиям по молоку – просто 

цифра для них же увеличивается в 2, 5 раза! Так, на заседании (от   

30.04.1930г) группы бедноты при Бабигонском сельсовете, где 

присутствовало всего 10 человек, рассматривался вопрос «о выявлении 

кулацких хозяйств», о восстановлении в избирательном праве и праве на  

получение  продпайка.  Было отказано в этих правах  священнику Посунько 

из деревни Костино.  Васильева из деревни Луизино решили «привлечь к  

обложению, как индивидуального, так как он весной  отдает деньги, а летом 

берет обратно натурой» 
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Заседая 4 мая 1930 года14, президиум Бабигонского сельсовета рассматривал 

заявления жителей, лишенных избирательного права. Так было решено: 

«Гр.Васильева Василия Григорьевича не восстанавливать( в избирательном 

праве), так как у него за сдачу помещений доход выражается 1044 рубля в 

год согласно расписок от жильцов, живущих в его домах, и земледельческий 

доход 116 руб.88 коп. 

Ввиду много чего, хозяйство Мурова является явно кулацким, в 

избирательном праве не восстанавливать» Тут же рассмотрели вопрос по 

Рейнокайнен Л.П. и выяснили: «живет  исключительно на доход от коровы, 

хозяйства не имеет, лояльно относится к советской власти, торговлю имела в 

1923 году. Живет одна, старуха 60 лет» Было принято решение – 

восстановить в  избирательном праве. В отношении жительницы Богдарчук 

Евгении Федоровны, которая «является женой торговца эксплуататора 

(занимается торговлей мороженым)» было вынесено отрицательное решение.  

Справедливости ради, надо сказать, что не всегда принимались решения об 

отказе в избирательном праве. Так, рассмотрев вопрос гр. Ахвелайнена, 

посчитали нужным «восстановить его в избирательном праве, ввиду того, что 

по наведенным справкам он является только верующим сектантом, 

посещающим религиозные собрания, но никогда не выступал с 

провокациями и агитацией за свою секту»15 

Также интересно было узнать, что в ноябре 1930 года на повестку одного из 

заседаний16 был вынесен вопрос о проведении телефона! «Не хватает 20 

столбов, их надо отпустить из леса местного значения» 

Таким образом, анализируя протоколы заседаний Бабигонского 

сельского совета, можно сделать вывод, что молодая советская власть 

рассматривала широчайший спектр вопросов, начиная от хлебозаготовок и 

заканчивая устройством мест для продажи билетов на спектакли при школе 

ШКМ, для нее не существовало мелочей - прорабатывались все вопросы. 
 

14 ГКУ ЛОГАВ. П.Р 1432. ОП. 1. Л.39 
15 ГКУ ЛОГАВ. П.Р 1432. ОП. 1. Л.39 
16 ГКУ ЛОГАВ   П.Р.1432. ОП. 1. Л.57 
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 Анализ деятельности Бабигонского сельского совета  за период времени 

1929-1930гг. по архивным документам города Выборга позволяет  сделать 

вывод, что жизнь в наших деревнях протекала в духе того времени. 

Страницы документов Бабигонского сельсовета – это срез жизни всей страны 

в то далекое время. За сухими строчками  архивных документов мы видим 

наших земляков - людей, которые жили в непростое время, по многим из них 

проедет Молох истории – раскулачивание, высылка с родных мест, 

несправедливое  обвинение в шпионаже и контрреволюционной 

деятельности, и все это только потому, что были финнами – 

ингерманландцами, трудолюбивыми людьми, которые работали, не покладая 

рук. Только в июне 1993 года постановлением Верховного Совета 

Российской Федерации «О реабилитации российских финнов» были 

окончательно отменены  все ограничения их прав и свобод. 

Нужно знать свою историю, чтобы впредь не повторять таких страшных 

ошибок… 
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Приложение 

 

 

 

 

Дома  в деревне Низино в 20-е годы XX века 
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Вот в таких нарядных домиках жили наши земляки в начале XX века! 
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Местные жители деревни – ингерманландские финны 


